



INFORME DE RENDICIÓN DE CUENTAS

Alcaldía Municipal de Sensuntepeque

1° Mayo 2015 al 30 Abril 2016

RESUMEN EJECUTIVO

El 1° de mayo de 2015 tomó posesión el nuevo Concejo Municipal de Sensuntepeque, presidido por el Ing. Jesús Edgar Bonilla Navarrete, quien a la fecha cumple su décimo año como Alcalde Municipal de la ciudad. Sus gestiones han sido caracterizadas por el enfoque estratégico orientado al desarrollo del municipio, lo que ha llevado a Sensuntepeque a experimentar un notable crecimiento en los ámbitos económico y social.

Durante el pasado año de gestión, las labores de la Municipalidad han sido enfocadas en diez pilares clave que dan continuidad al trabajo realizado por las gestiones anteriores y garantiza el compromiso de servir a la comunidad. Dichos pilares son los siguientes: 1. Prevención y Seguridad; 2. Ordenamiento de la Ciudad; 3. Agricultura y Medio Ambiente; 4. Gestión y Desarrollo; 5. Sociedad y Cultura; 6. Salud; 7. Infraestructura; 8. Deportes; 9. Educación; 10. Modernización.

En el área de prevención y seguridad se ha hecho un esfuerzo por fortalecer el Cuerpo de Agentes Municipales mediante la incorporación de nuevos agentes, capacitación constante y abastecimiento de equipo que les permita ejecutar las labores de seguridad ciudadana e implementar las diferentes estrategias planteadas por la Municipalidad. El ordenamiento de la ciudad también ha sido promovido mediante la creación de reglamentos que garantizan el orden en actividades de carga y descarga; además de reestructurar las ubicaciones de los puestos de venta durante las diferentes festividades; todo esto contribuye a garantizar el ordenamiento de los espacios públicos y viales del municipio.

El sector agropecuario ha sido beneficiado mediante la adquisición de dos nuevas desgranadoras de maíz, las cuales han favorecido a pobladores de los 22 cantones del municipio mediante la producción total



Ing. Jesús Edgar Bonilla, Alcalde Municipal

de 77,158 quintales de maíz y maicillo. Además se benefició con paquetes agrícolas a 1,896 agricultores que no fueron tomados en cuenta por el programa del Gobierno Central. En el área de medio ambiente se han trabajado planes de reforestación, de limpieza y actividades de prevención de riesgos y emergencias naturales. Asimismo en las labores de gestión y desarrollo se ha beneficiado a 600 familias con la entrega de láminas y se apoya de manera permanente para la realización de fiestas patronales y eventos deportivos de los 22 cantones del municipio. Se han gestionado proyectos con diferentes instituciones y se han ejecutado programas de desarrollo auto sostenible atendiendo a más de 531 familias.

Las actividades culturales y sociales como los domingos alegres, el festival de la piscucha, fiestas patronales y las diferentes celebraciones se están

volviendo una tradición en el municipio, las cuales brindan espacios de sano esparcimiento para adultos y jóvenes. El turismo ha sido promovido mediante la participación en la Feria Pueblos Vivos y la puesta en marcha de diferentes estrategias culturales. El Desarrollo Social se ha incrementado por medio de la Unidad de la Mujer y su Centro de Atención de Mujeres Víctimas de la Violencia, así como el Centro de Formación Juvenil, Centro de Formación de la Mujer y la Clínica Municipal.

A lo largo del año se han ejecutado diferentes proyectos de infraestructura, recuperando el sistema vial no sólo urbano, sino también rural mediante la construcción y reparación de calles que conectan los diferentes cantones y caseríos del municipio. Se han beneficiado más de 9 centros escolares reparando techos, construyendo aulas y otras labores de rescate de infraestructura. Las comunidades rurales también han sido favorecidas con proyectos de

abastecimiento de agua, construcción de letrinas y otros que han fomentado a la mejora de las condiciones de vida de los pobladores.

El deporte y la educación han sido ejes fundamentales de la administración municipal en el pasado año de gestión. En el área deportiva se ha dado continuidad a las escuelas de fútbol y baloncesto, ampliando su cobertura y brindando todos los implementos necesarios para que sus estudiantes reciban sus clases de deportes con la mayor calidad posible. Además se han desarrollado torneos de ambas disciplinas deportivas, brindando espacios para que jóvenes y adultos puedan demostrar sus destrezas y desenvolverse en un ambiente sano. Como proyecto de educación destaca el Programa Municipal de Becas, el cual hasta la fecha ha beneficiado a más de 200 jóvenes que estudian en diferentes universidades del país.

La ejecución de todos los proyectos se ha realizado bajo la visión y enfoque estratégico del señor Alcalde Municipal, Ing. Jesús Edgar Bonilla y su Honorable Concejo Municipal; logrando así mejoras en las condiciones de vida de los pobladores y fomentando el Desarrollo Económico y Social en la ciudad.



Concejo Municipal de la Ciudad de Sensuntepeque



Fortalecimiento del Cuerpo de Agentes Municipales

El Cuerpo de Agentes Municipales de Sensuntepeque ha trabajado para el fortalecimiento de sus operaciones, las cuales van enfocadas a brindar seguridad y protección a los pobladores del municipio. Dentro de las acciones tomadas se destacan la compra de un vehículo para ser utilizado en las labores de seguridad, además de la incorporación de 12 nuevos agentes acreditados por la Academia de Seguridad Pública, los cuales han sido capacitados para asegurar una correcta atención al usuario.

De igual manera, la totalidad de agentes del CAM han sido capacitados en temas de igualdad de género, procedimientos policiales, tránsito, policía comunitaria, marcas y fierros, entre otros. Además se han

mejorado las condiciones del Cuartel General del CAM, dotándolo con mobiliario y equipo, colchonetas, municiones y uniformes para los agentes.

Labores de Seguridad Ciudadana

Los 365 días del año el Cuerpo de Agentes Municipales brinda servicios de seguridad y orientación a la ciudadanía tanto en los espacios públicos del municipio como en las diferentes

actividades institucionales y civiles. Además, se realizaron gestiones con la Embajada de Japón para la construcción del Punto de Policía Comunitaria en las cercanías del Tianguie Municipal.

Estrategias de Prevención de la Violencia

Para garantizar la seguridad del municipio, se han renovado los convenios con la Policía Nacional Civil, los cuales consisten en la participación conjunta de ambas instituciones en labores de prevención de la violencia. Otra de las estrategias implementadas fue el fortalecimiento del Comité Municipal de Prevención de la Violencia mediante la reestructuración de sus miembros, incluyendo a representantes de los diferentes sectores de la sociedad civil.

así, mediante el trabajo de campo que ellos realizan con jóvenes y niños, puedan promover a la erradicación de dicho problema. Otra de los proyectos coordinados con USAID fue el de implementación del Programa de Observatorios Municipales de Prevención del Crimen y la Violencia.

Se realizaron gestiones con USAID para la realización de capacitaciones en temas de prevención de la violencia para los instructores de las diferentes disciplinas deportivas de la Municipalidad, para que

Asimismo, miembros del CAM han impartido talleres de música para jóvenes y se han coordinado actividades de convivencia ciudadana que han tenido como objetivo abordar la prevención de la violencia mediante la potenciación del turismo, realizando caminatas, ciclismo, giras técnicas, entre otros.



ORDENAMIENTO DE LA CIUDAD

Nuevos Reglamentos de Ordenamiento Territorial

La Unidad de Planificación y Ordenamiento Territorial ha elaborado el Reglamento de Zonas de Carga y Descarga que tiene como objetivo regular las labores de descarga en vehículos de reparto de toda clase de mercancías dentro del municipio de Sensuntepeque. Esto ha promovido al ordenamiento de la ciudad, evitando que dichas actividades sean un obstáculo en los espacios públicos y comerciales. Otro reglamento elaborado en el pasado año de gestión fue el de Apertura de Empresas, que va dirigido a aquellas instituciones ya sean públicas o privadas que planean iniciar operaciones en el municipio, para que tengan una serie de directrices a seguir previo a su instalación en

Sensuntepeque; uno de los aspectos que contempla dicho reglamento es la obligatoriedad de construir parqueo en las sucursales comerciales que se ubiquen en el área urbana.

Reordenamiento de Puestos de Venta para Festividades

Se ha realizado una reestructuración de los espacios destinados para los puestos de ventas de las diferentes festividades, colocando los puestos de la feria de las Fiestas Patronales y los puntos de venta de pirotecnia en el predio de la terminal de buses y camiones del norte; además, los puestos de venta

correspondientes al Día de la Cruz, Día de los Difuntos y Muñecos de Barro fueron situados en puntos estratégicos del Parque Central. Dichas reubicaciones han permitido apoyar a los comerciantes locales y perpetuar las tradiciones sin obstruir el sistema vial del municipio.

Ordenamiento del Transporte Público

En 2015 se renovaron ante el VMT los permisos de funcionamiento de las terminales del NORTE y SUR, lo que ha generado un mejor orden del servicio de transporte rural. Además, se ha contribuido al

ordenamiento del transporte urbano de microbuses dentro del municipio con la asignación y señalización de sus respectivas paradas.



AGRICULTURA Y MEDIO AMBIENTE

Reconversión Agropecuaria

La Alcaldía Municipal de Sensuntepeque plantea la reconversión agropecuaria como uno de los ejes estratégicos de su gestión; es por ello que se han trabajado programas para mejorar los niveles de competitividad de los actuales sistemas agropecuarios. En 2015 se adquirieron dos nuevas desgranadoras de maíz, las cuales generaron una producción total de 77,158 quintales de maíz y maicillo en el periodo comprendido entre mayo de 2015 a abril de 2016;

favoreciendo a pobladores de los 22 cantones y caseríos del municipio. Dicha ayuda se ve reflejada en el ahorro de las familias beneficiadas de alrededor de \$50,000.00.

Otro de los beneficios brindados por la Alcaldía de Sensuntepeque a los agricultores del municipio fue la entrega de paquetes agrícolas a 1896 agricultores que no fueron tomados en cuenta en el programa del Gobierno Central, fomentando así su Desarrollo Económico y promoviendo el rescate del sector agropecuario en el área rural.



Reforestación y Planes de Limpieza

Se desarrolló la Campaña de Reforestación en la cual se entregaron a los ciudadanos más de 3,000 árboles cultivados en el Vivero Municipal. Las entregas se realizaron en los meses de mayo y junio, siendo este último el mes alusivo al Día Mundial del Medio Ambiente. Además, se entregaron árboles a tres centros escolares y se coordinó una Mega Jornada de Reforestación que atendió puntos estratégicos del municipio.

Fue ejecutado el Plan Castor mediante la realización de dos jornadas de limpieza de las quebradas 14 de Julio, El Amate, Salida a Tronalagua, Cementerio y Pasaje Jackie; recolectando aproximadamente cinco toneladas de basura y desechos inservibles. Dicho plan de limpieza fue ejecutado en conjunto con diferentes instituciones del municipio. Además se realizaron dos jornadas de recolección de llantas e inservibles, recolectándose dos toneladas de inservibles y aproximadamente 75 llantas usadas.

Prevención de Emergencias

La Municipalidad adquirió un vehículo pick up 4x4 doble cabina para atender emergencias y se fortaleció el Centro de Operaciones de Emergencias de la Comisión Municipal de Protección Civil con la compra de equipo informático, herramientas y radios de comunicación. El trabajo en conjunto con dicha

comisión ha sido un punto clave para hacer eficientes las tareas de prevención y atención ante las emergencias y desastres naturales que ocurren en el municipio, realizando reuniones para preparar planes, así como capacitaciones, entre otros.



GESTIÓN Y DESARROLLO

Ayuda a Comunidades

En el pasado año de gestión, se ha beneficiado a más de 600 familias de diferentes comunidades del municipio con la entrega de láminas, lo cual les ayuda a sobreponerse a las inclemencias del tiempo mediante la reparación de techos. Asimismo se ha apoyado a familias dolientes de escasos recursos económicos mediante el otorgamiento de ataúdes, entre mayo de 2015 y abril de 2016 se ha ayudado a más de 100 familias con servicios funerarios básicos.

Además se mantiene un apoyo permanente para la realización de Fiestas Patronales de los 22 cantones y sus respectivos caseríos, brindando asistencia con sonido, cómicos, pólvora, artistas, entre otros. De igual manera se apoya de manera permanente en actividades

deportivas, brindando implementos deportivos, premios y asistencia con animación de los mismos.

Se ha promovido la organización interna de las comunidades locales mediante la creación de 7 nuevas ADESCOS y la reestructuración de 63 de las ya existentes.

Gestión de Proyectos

Se realizaron gestiones con instituciones para la realización de proyectos en diferentes cantones del municipio, siendo los principales los siguientes:

- Gestión con CEL para la construcción de 22 letrinas en el Cantón Santa Rosa.
- Gestión con Plan Internacional para la construcción de 30 letrinas en Cantón Nombre de Dios y El Aguacate.

- Gestión con Plan Internacional para la construcción de baños lavable con fosa séptica en el Centro Escolar Caserío Fátima, Cantón El Volcán.
- Cambio de techo al Centro Escolar Cantón San Matías mediante la gestión con Plan Internacional.

Desarrollo Auto Sostenible y Erradicación del Trabajo Infantil

Se ha apoyado directamente a 531 familias mediante la implementación de proyectos auto sostenibles que tienen como objetivo generar ingresos en las familias con el compromiso de erradicar el trabajo infantil, mejorando su calidad de vida y evitando la deserción escolar. El proyecto fue ejecutado con fondos de la Organización Internacional del Trabajo y se implementó en las siguientes comunidades: Cantón Nombre de Dios, Cantón San Gregorio, Cantón El Aguacate, Cantón Santa Rosa, Cantón Trinidad y Cantón Cuyantepeque. Las familias participantes del

programa recibieron formación vocacional, formación empresarial y entrega de capital semilla para garantizar la eficiencia del mismo.

Tres centros escolares fueron beneficiados con \$10,000.00 con el objetivo de erradicar el trabajo infantil en las comunidades del Cantón Santa Rosa, Caserío El Sambo; Cantón Trinidad, Caserío Huiscoyol y Cantón El Aguacate, Caserío La Guaruma.



SOCIEDAD Y CULTURA

Actividades Sociales y Culturales

Los Domingos Alegres es una de las actividades que se ha vuelto tradición en el Municipio de Sensuntepeque y que brinda espacios de sano esparcimiento social y cultural para los pobladores. Éstos han sido realizados el último domingo de cada mes y se han entregado en ellos premios en efectivo, electrodomésticos, entre otros. Además se ha contado con la participación de artistas nacionales y locales.

El Paseo Santa Bárbara es un espacio promovido por la administración municipal y que ha llegado a convertirse un punto de encuentro para los pobladores y turistas que visitan Sensuntepeque. La Municipalidad brinda apoyo al festival gastronómico que se realiza en dicho lugar mediante mobiliario, sonido, asistencia para orden estacionario y gestionando la participación de animadores, artistas nacionales y locales.

A lo largo del año se realizan diferentes actividades y celebraciones para la población en general del municipio, siendo las principales las siguientes:

- Celebración del Día del Adulto Mayor en la canchita El Calvario, beneficiando a más de 500 pobladores mediante entrega de canastas básicas.
- Celebración del Día de la Madre durante el domingo alegre del mes de mayo, además se realizó una misa en el Cementerio Municipal para honrar a las madres que ya no se encuentran con nosotros.
- Celebración de los días del Padre, de la Juventud y Niñez en junio, agosto y octubre respectivamente.
- Festival de la Piscucha en el Parque Cabañas en el mes de Octubre, donde se realizaron concursos para motivar a los jóvenes a demostrar su creatividad mediante competencias.
- Celebración del Día de la Secretaria en abril y del Día del Empleado Municipal en agosto.
- Cuatro presentaciones de CINETOOUR en el Parque Central, donde los pobladores pudieron observar de manera gratuita algunas de las películas de reciente estreno.
- Conmemoración del Día de los Difuntos mediante el ordenamiento del Cementerio Municipal, misa para honrar a los familiares difuntos de los pobladores, apoyo con mobiliario, sonido y demás asistencia logística.

Rescate Cultural

Una de las actividades implementadas fue la Celebración del Día de la Cruz la cual tuvo como finalidad rescatar el significado de dicha tradición y llevar a los pobladores un espacio cultural y social. Además se implementó el programa de visitas guiadas en el Mini Museo del Teatro Cabañas donde se puede conocer información histórica del municipio. También se realizó la Semana Cívica en el mes de Septiembre y el Día de la Independencia se realizó la

develación del busto de María Feliciano de los Ángeles Miranda, mujer sensuntepecana que participó como líder de uno de los primeros alzamientos contra los españoles en las actividades independentistas de 1811.

En el mes de Septiembre se participó por sexto año consecutivo en la Feria Pueblos Vivos, en la cual se promocionó el atractivo turístico del municipio.

Centro de Atención a Mujeres en Situación de Violencia (CAMUJER)

CAMUJER fue inaugurado en 2015 con el objetivo de atender a mujeres víctimas de violencia y a sus hijos con atención psicológica y jurídica. Hasta la fecha se han atendido cinco casos de víctimas de violencia intrafamiliar y se han recibido diversas denuncias, dándole seguimiento a los casos en coordinación diferentes instituciones gubernamentales y no gubernamentales.

De parte de la Unidad de la Mujer se han impartido charlas y capacitaciones en los diferentes cantones del municipio, abarcando temas de igualdad de

género, Ley LEPINA, derechos de las mujeres y niños, entre otras. Con dichas capacitaciones se ha tenido un impacto directo en más de 60 familias. De igual manera se ha capacitado en las mismas temáticas a agentes del CAM para promover la aplicación de los derechos y deberes de las mujeres y niños.

Otro de los logros que se destacan de la Unidad de la Mujer y CAMUJER es la creación de la Política Municipal de la Mujer, la cual fue aprobada por el Honorable Concejo Municipal de la Ciudad de Sensuntepeque.

Centro de Formación

En 2015 se graduaron 59 jóvenes y 110 mujeres de los Cursos de Cosmetología, Sastrería, Corte y Confección, Inglés e Informática, los cuales son impartidos en el Centro de Formación Juvenil y Centro de Formación de la Mujer de la Alcaldía Municipal de Sensuntepeque. Además se hicieron gestiones para

la realización de un Curso de Bisutería con duración de un mes, dirigido a niños con capacidades especiales del Centro de Educación Especial de Sensuntepeque. De igual manera se hicieron gestiones para la realización de un Curso de Panadería en el cual se graduaron 24 alumnos.

Apoyo a los Empresarios del Municipio

Mediante la unidad EMPRE se ha brindado apoyo a los empresarios de los diferentes sectores comerciales del municipio, a través de la creación de proyectos que han tenido como objetivo fomentar el crecimiento económico de Sensuntepeque. Para cumplir dicho propósito EMPRE ha realizado capacitaciones de educación financiera para mujeres empresarias del municipio, contando con la participación de 114 personas. De igual manera se ha lanzado el programa de Banca Mujer en coordinación con BANDESAL, el cual ha beneficiado a 146 mujeres

empresarias mediante el otorgamiento de créditos a menor tasa de interés.

Además de elaboró un Plan de Ferias Comerciales para empresarios, con el fin de que los comerciantes de Sensuntepeque puedan vender sus productos en dichas ferias sin representar un costo económico para ellos. Las ferias han sido realizadas en el Parque Central los últimos sábados de cada mes. EMPRE también creó un reglamento para las actividades comerciales que se realizan en el Parque Central logrando un mejor y mayor ordenamiento.



Apertura de la Clínica Municipal

En Septiembre de 2015 fue inaugurada la Clínica Municipal de Sensuntepeque, la cual hasta la fecha ha atendido a más de 5,000 personas, brindando consultas y medicamentos de manera 100% gratuita. Otro de los servicios de la Clínica Municipal es el apoyo con transporte en la ambulancia municipal hacia los diferentes centros asistenciales de San Salvador para personas que necesitan asistir a consultas o tratamientos médicos y que no cuentan con los recursos para costear el viaje.

La Clínica Municipal se encarga de ejecutar programas que ayudan a la prevención, detección y tratamiento de las diferentes enfermedades que afectan a la población de la ciudad de Sensuntepeque y dentro del marco de dicha labor ha realizado 6 jornadas médicas en diferentes cantones del municipio en coordinación con la Unidad de Gestión y Organización Comunal. En cada una de las jornadas se ha brindado asistencia médica y medicamento gratuito, así como charlas de promoción y prevención de diferentes enfermedades.

Además se coordinó una jornada médica visual para empleados municipales, asistiendo 81 personas y beneficiando con lentes a 42 trabajadores de la Alcaldía. De igual manera se han impartido capacitaciones para empleados sobre temas de VIH,

alcoholismo y drogas. Otro beneficio para los empleados municipales son las consultas gratuitas y las evaluaciones para detectar enfermedades agudas y crónicas.



Prevención del Dengue, Zika y Chikungunya

La Unidad de Medio Ambiente ejecutó el Proyecto de Combate del Zancudo Transmisor de Enfermedades del Dengue, Zika y Chikungunya, fumigando más de 6,000 viviendas de todo el municipio, incluyendo la zona urbana y rural. Dicho proyecto se trabajó en conjunto con las instituciones que conforman la

Comisión Municipal de Protección Civil. También dentro de la labor de combate de dichas enfermedades, como Municipalidad se ha apoyado realizando campañas de entrega de abate, concientización y destrucción de criaderos de zancudos mediante jornadas de casa a casa.



INFRAESTRUCTURA

Dentro del propósito de mejorar las condiciones de vida de los pobladores del municipio, se han ejecutado diferentes proyectos de construcción de calles, construcción de aulas y reparaciones en escuelas, remodelación de inmuebles de la Municipalidad, entre otros, tanto en el área urbana como rural. Dichas labores son coordinadas por el personal de la Unidad de Proyectos, la cual cuenta con expertos en el área de ingeniería civil, así como operadores capacitados quienes manejan la maquinaria pesada de la Municipalidad.

A continuación se presentan los principales proyectos desarrollados por la Alcaldía de Sensuntepeque:

Infraestructura del Sistema Vial

- Apertura de 4 kilómetros de calles rurales en los Caseríos La Joya y Laderas del Cantón Nombre de Dios mediante una inversión de \$6,300.00.
- Reparación y balastado de aproximadamente 380 kilómetros de calles urbanas y rurales del Municipio de Sensuntepeque. Dicho proyecto se ejecutó en dos etapas en 2015 y tuvo una inversión de \$510,611.14. Actualmente se encuentra en ejecución una nueva etapa del mismo proyecto con una inversión programada de \$115,318.27.
- Construcción de empedrado fraguado con superficie no terminada en los caseríos: El Zapote (Cantón Cuyantepeque), Santa Cruz (Cantón La Trinidad), Tronalagua, El Ocotillo, Los Mercado y Los Villalta (Cantón Tronalagua). La inversión fue de \$16,362.58 y se beneficiaron a más de 500 familias.
- Construcción de empedrado fraguado con superficie terminada en los caseríos: Potreros (Cantón Trinidad), Campamento N° 2 (Cantón San Nicolás) y Caña Brava (Cantón San Lorenzo). Inversión: \$63,735.98.
- Construcción de dos badenes en quebradas de invierno en el Caserío El Huiscoyol del Cantón Trinidad, beneficiando a más de 40 familias con una inversión de \$15,236.29. Dicho proyecto facilitará la seguridad de los pobladores cercanos a la quebrada en épocas de invierno.



Infraestructura Educativa

Diferentes centros educativos fueron beneficiados mediante proyectos de reparación de techos, construcción de muros, pavimentación de concreto, construcción de aulas o bodegas, construcción de túmulos, pintura, entre otros; para lo cual la Municipalidad de Sensuntepeque ha realizado una

inversión aproximada de \$20,217.98 beneficiando a las siguientes escuelas: Centro Escolar Caserío Pozas Verdes (Cantón Tempisque), Centro Escolar Antonia Velasco (Cantón Los Llanitos), Centro Escolar Caserío El Tablón (Cantón San Matías), Centro Escolar Caserío El Tizate (Cantón Copinolapa),

Centro Escolar San José (Cantón Llano Grande), Complejo Educativo Sotero Laínez, Centro Escolar Caserío Los Almendros (Cantón Las Marías), Centro

Escolar Caserío San José (Cantón Río Grande) y Centro Escolar Fermín Velasco.

Proyectos de Beneficio Social

- Mejoramiento y ampliación de dos sistemas de distribución de agua potable en el Cantón Chunte y Llano Grande, beneficiando a más de 300 familias mediante una inversión aproximada de \$7,488.97.
- Construcción de la base de policía comunitaria en la comunidad El Tianguel del Barrio Santa Bárbara con una inversión de la Municipalidad de \$15,458.94 y un aporte de la Embajada de Japón por \$84,982.00.
- Construcción del sistema de abastecimiento de agua potable en el Caserío La Maraña del Cantón Santa Rosa, beneficiando a más de 160 familias con una inversión de \$227,368.55.
- Construcción de pozo profundo para el abastecimiento de agua potable en el Caserío Santa Rosa Centro del Cantón Santa Rosa, beneficiando a más de 170 familias mediante una inversión de \$54,800.70.
- Convenio con el FISDL para la construcción del sistema de abastecimiento de agua potable en Caserío El Espino del Cantón Cuyantepeque beneficiando a 175 familias.
- Extensión de líneas e instalaciones eléctricas básicas para personas de escasos recursos económicos, consistente en 700 metros lineales, beneficiando a 100 familias.
- Construcción de 30 letrinas aboneras secas en los caseríos Sambrano del Cantón Nombre de Dios y Caserío Guanaste del Cantón El Aguacate, mediante una inversión de \$2,376.00 provenientes de la Municipalidad, \$1,721.81 como aporte de los pobladores de las comunidades y \$7,411.73 aportados por Plan Internacional.
- Construcción de 22 letrinas aboneras secas en Cantón Santa Rosa, Caserío La Maraña mediante una inversión de \$22,264.24.
- Cambio de techo de bienestar infantil del Caserío Llano I del Cantón San Lorenzo. Inversión: \$2,798.93.

Infraestructura de la Administración Municipal

- Remodelación de las instalaciones de la Guardería Municipal mediante una inversión de \$6,679.48.
- Construcción y mantenimiento de obras privativas y de usos públicos diversos, entre ellas la compra de kioscos para las diferentes actividades socio culturales que desarrolla la Alcaldía. Inversión: \$4,827.02.
- Cambio de tubería de concreto para aguas negras y techo para patio de guardería en el Centro de Formación de la Municipalidad con una inversión de \$4,069.54.
- Construcción de baños en remodelación para la Casa de Mujeres Víctimas de Violencia (CAMUJER) de la Alcaldía de Sensuntepeque mediante una inversión de \$6,336.76.



Escuelita de Fútbol

La Escuelita de Fútbol de la Alcaldía de Sensuntepeque atiende a 79 niños y jóvenes de 7 hasta 20 años, los cuales se dividen en los siguientes niveles: Nivel 1 (de 7 a 9 años), Nivel 2 (de 10 a 12 años), Nivel 3 (de 13 a 15 años), Nivel 4 (de 18 a 20 años). Todos los participantes son entrenados por instructores profesionales en el área de deporte y educación física, quienes además han sido capacitados mediante el Curso de Formación en Valores a través del Deporte impartido por FUSALMO, gracias al convenio de la Municipalidad y USAID.

Los alumnos de la Escuelita de Fútbol participaron en el torneo de fútbol playa organizado por la empresa CAFÉ RICO, donde se participó con 3 niveles obteniendo los siguientes resultados: el Nivel 1 obtuvo el tercer lugar de su categoría, el Nivel 2 se agenció el

segundo lugar y el Nivel 3 resultó campeón del torneo en su respectiva categoría. La Alcaldía brindó transporte y refrigerio para los niños participantes con el fin de asegurar su bienestar y seguridad.

Torneos de Fútbol

Por quinto año consecutivo se desarrolló el torneo de PAPI Fútbol 40 años, donde participaron 11 equipos pertenecientes a las diferentes comunidades del municipio, el monto invertido en dicho torneo fue de \$1,230.00. De igual manera la Alcaldía Municipal realizó por cuarto año consecutivo el torneo de PAPI fútbol 35 años, donde se apoyó a 11 equipos con premiación y 50% de pago de arbitraje.

También se realizó el Torneo Navideño, el cual contó con la participación de 36 equipos, la Municipalidad apoyó con el pago de arbitraje y se entregó un bono de \$100.00 a cada equipo para compra de uniforme e

implementos deportivos; fueron más de 840 jugadores los participantes del torneo y se contó con un público de más de 1,000 espectadores en la final. La inversión total ejecutada fue de \$8,300.00

En 2016 la Alcaldía de Sensuntepeque en coordinación con INDES realizó el torneo INTERINSTITUCIONAL de fútbol con la participación de las diferentes instituciones gubernamentales y privadas que tienen funciones dentro de la ciudad donde la Municipalidad aporta el 100% de la premiación del torneo.

Escuela de Baloncesto

Se ha incrementado a un 100% la participación de niños en las escuelas de baloncesto, donde hubo necesidad de crear una escuela más que funciona los lunes y viernes atendiendo a 75 niños que oscilan entre los 7 y 15 años. Además se apoya al Centro Escolar José Ángel Castillo donde se tienen 25 alumnos. A las escuelitas se les dotó de uniformes en un 100%

gracias al convenio entre Federación Salvadoreña de Baloncesto y la Alcaldía Municipal. Otro de los logros de la Escuela de Baloncesto es la conformación de una selección de 15 alumnos, la cual participó en el torneo nacional que realiza la Federación Salvadoreña de Basquetbol.

La Alcaldía ha brindado apoyo a los instructores de basquetbol de la Municipalidad para que actualicen sus conocimientos del área y se acrediten como

árbitros por la Federación de Basquetbol, teniendo así los únicos árbitros Nivel A acreditados en todo el departamento.

Torneos de Baloncesto

Se realizó el Torneo Navideño de Basquetbol, donde participaron 22 equipos masculinos y 6 femeninos. La Municipalidad hizo una inversión de \$2,800.00 consistentes en premiación y bonos para uniformes entregados a los equipos participantes.

instituciones gubernamentales y privadas en el cual la Alcaldía ha apoyado con premiación equivalente a un monto de \$285.00 en su etapa inaugural. Otro torneo en ejecución es el Maxi Juvenil Masculino y Femenino, con 15 equipos participantes y con una inversión de \$580.00.

Actualmente se tiene el torneo INTERINSTITUCIONAL donde participan 8





Programa Municipal de Becas

El Programa de Becas Municipales fue creado en el año 2009 por la administración del Ing. Jesús Edgar Bonilla Navarrete y su Honorable Concejo Municipal, con el objetivo de apoyar a estudiantes y profesionales destacados del municipio de Sensuntepeque y así impulsar el desarrollo de nuestro territorio.

Resultados Año 2015

El día 5 de enero de 2015 el Honorable Concejo Municipal de Sensuntepeque (período 2012-2015), mediante Acuerdo Número 54 aprobó prorrogar las becas a estudiantes que formaron parte del programa en 2014 y cumplieron con los requisitos de éste de manera satisfactoria. Así mismo, se aprobaron nuevas solicitudes de becas para estudiantes con alto rendimiento académico o de escasos recursos económicos. En total fueron 138 jóvenes los beneficiados durante el año 2015, de los cuales 130 cursaban su carrera pre grado y 8 se

encontraban culminando su carrera universitaria y continuaron recibiendo apoyo económico para su proceso de graduación.

El nuevo Concejo Municipal (período 2015-2018) reconoció la labor y el impacto realizado por la Municipalidad en el fortalecimiento de las capacidades intelectuales de los jóvenes aprobando la continuación del Programa de Becas para el segundo semestre del año, prorrogando las becas a los jóvenes del programa que cumplieron con los requisitos académicos para su seguimiento.

Resultados Año 2016

El Honorable Concejo Municipal de la ciudad de Sensuntepeque, presidido por el Ing. Jesús Edgar Bonilla aprobó el día 18 de enero de 2016 mediante Acuerdo Número 24, dar continuidad al Programa de Becas Municipales mediante el proyecto *“Fortalecimiento de Capacidades Intelectuales, Profesionales y de Emprendedurismo para Ciudadanos del Municipio de Sensuntepeque”*,

autorizando una inversión de \$55,140.00 para el pago de becas de los estudiantes favorecidos del programa. De las 165 becas aprobadas, 143 corresponden a jóvenes que se encuentran cursando su carrera universitaria y 8 en proceso de graduación. Además, 14 jóvenes fueron becados para continuar sus estudios de bachillerato.





MODERNIZACIÓN

Modernización de la Infraestructura Informática

Fueron comprados tres servidores para garantizar y agilizar la operatividad de los sistemas informáticos de la Alcaldía, asimismo se reestructuró la red de cableado de la Municipalidad; implementando red inalámbrica para la conexión con los nuevos sistemas instalados en el Tiangué y Mercado Municipal. Además se adquirió equipo informático para uso de las diferentes unidades funcionales, dando énfasis en el equipo centralizado que enlaza las unidades que generan ingresos monetarios a la Municipalidad.

Se implementó el Sistema de Ingresos y Egresos que conecta las unidades: Servicios Municipales, Secretaría, Tesorería, Registro del Estado Familiar, Planificación y Ordenamiento Territorial, Tiangué Municipal, Mercado Municipal, Tiangué Municipal, Unidad de

Adquisiciones y Contrataciones Institucionales y Unidad de Administración Tributaria. Dicho sistema hace más transparentes las transacciones monetarias y permite optimizar y agilizar los procesos para los contribuyentes.

Modernización de los Servicios Municipales

Se adquirieron dos nuevas unidades recolectoras de desechos sólidos que han beneficiado a la comunidad en general, aumentando la calidad y eficiencia del servicio de recolección. En alumbrado público, se ha ampliado el servicio con la instalación de 1410 nuevas luminarias en 2015 y 48 en lo que va del 2016; contando así con servicio no sólo en el área urbana sino también llegando a las comunidades del área rural. También se ha cambiado el tipo de luminarias a un sistema más ahorrativo.

La Unidad de Servicios Municipales en coordinación con la Unidad de Proyectos, ha implementado un plan de bacheo en calles urbanas mejorando así las vías de acceso a las diferentes comunidades.

Se han modernizado las instalaciones del Tiangué Municipal con la remodelación de la infraestructura y la implementación de un sistema informático que agilizar el servicio de registro de ganado mediante la elaboración de cartas de ventas, las cuales han sido alrededor de 14.435 durante el presente año de gestión.

Eficiencia de las Labores Administrativas

Se creó la Unidad de Proyectos con el propósito de tener un mayor control y mayor grado de especialización en la ejecución de proyectos de infraestructura y de desarrollo social. Además se creó la Unidad financiera Institucional que reúne las áreas de Tesorería, Contabilidad y Presupuestos, lo que permite una gestión más eficiente de las finanzas de

la Municipalidad. También fue implementada la Ventanilla de Atención a Empresarios mediante la creación de la Unidad EMPRE, la cual atiende a los comerciantes del municipio. A lo largo del año fueron realizadas 16 capacitaciones para el personal de la municipalidad, en temas que ayudan a mejorar el servicio que se brinda a los ciudadanos.



**PREVENCIÓN Y
SEGURIDAD**



**ORDENAMIENTO
DE LA CIUDAD**



**AGRICULTURA Y
MEDIO AMBIENTE**



**GESTIÓN Y
DESARROLLO**



**SOCIEDAD Y
CULTURA**



SALUD



INFRAESTRUCTURA



DEPORTES



EDUCACIÓN



MODERNIZACIÓN